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近日，在 2023第五届中国·英德红茶头采季活动中，
一款 20世纪出口留样的红茶样品拍出全场最高的茶叶单
价，折合人民币约82.5万元/斤。

该茶为广东英德上茗轩红茶博物馆的珍藏红砖茶，
是20世纪出口留样的红茶样品。20世纪下半叶，英德红
茶成为中国红茶出口的“当家”产品，为当时出口创汇
作出了重要贡献。

英德产茶历史悠久，可追溯至唐朝，有“中国红茶
之乡”的美誉。英德红茶芽头肥壮，泡茶花香高锐，汤
色红亮，甜醇鲜爽。

在英德红茶的发展历程中，华侨茶场发挥了重要作
用，英德市英红镇是其中一个典型。

英红镇位于英德市中部，前身为英红华侨农场，始
建于 1951年，是广东省拥有归侨人数最多、国有土地面
积最大的侨镇，侨乡特色浓郁。

在英红镇占地面积66平方公里的土地上，居住着1.3万
多名越南归侨侨眷，占当地总人口的76%。这里是全国安置
归难侨最多的华侨农场，也是全国重要的越南归侨聚居
地。在英红镇，许多归侨侨眷的生活都与茶息息相关。

1978年9月，9岁的李明山随父亲离开越南，回到中
国，被安置在英德华侨农场工作和生活。1987 年，李明
山中学毕业后，为减轻家庭负担，和父亲一起在英德华
侨农场工作，学习种植、采摘、萎凋、揉切、发酵、烘
干等工艺，开始了他的种茶制茶生涯。

2002 年左右，种茶经济效益下滑，李明山离开华侨
农场，尝试种植水果补贴家用。2008 年，英德市开始向
茶农推广专为英德市研发的优良茶树品种——大叶种

“英红九号”，并免费向茶农提供技术指导和培训。
本就拥有丰富种茶制茶经验的李明山敏锐地察觉到

这是一次机会。他承包了 4亩茶园试水。让他惊喜的是，
那4亩茶树的茶青长出来后很快就被收购一空。

后来，李明山又获悉，英德市为鼓励茶农扩大种植
面积，出台了一项优惠政策——种植规模达 50亩，就能
享受地租减免和财政补贴。于是，李明山果断决定扩大
生产。10多年过去了，如今他个人承包的茶园已达200多
亩，年产7万斤茶干。

像李明山这样的归侨茶农，在英红镇还有许多。如
今，英德红茶成为越来越多品茶者的“心头好”，许多归
侨侨眷也通过种茶走上致富之路。

在种茶之外，归侨侨眷不仅接受了英红当地的生活
习惯，也带来东南亚国家原汁原味的民俗风情。别具风
味的特色小食、风情万种的民族舞蹈，赋予了英红镇独
具特色的侨乡风味。而归侨侨眷艰苦奋斗的精神财富也
在这里代代流传。

（来源：中国侨网）
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2021 年，青年侨商庄伟看中跨境
电商的发展潜力，入驻家乡福建省石
狮市的东南亚采购集散中心。如今，
开公司、设基地，庄伟把跨境电商业
务经营得风生水起。

“东南亚采购集散中心提供的跨境
电商选品平台以及专业的物流运输、海
外仓储与安全收汇服务，为我们解决了
创业过程中的很多痛点。”庄伟介绍，目
前公司年销售额达2000多万美元。

作为石狮在国家级市场采购贸易
方式试点以及预包装食品出口试点政
策背景下成立的一个跨境贸易园区，
东南亚采购集散中心现已入驻福建省5
个地市级、14 个县级特色产品馆。据
官方统计，2022 年该中心累计服务客
户出口额突破100亿元人民币。

近年来，石狮大力发展跨境电商，全
面建设现代化商贸之都。东南亚采购集
散中心积极调动侨乡、侨胞、侨商等资源，
打造福建省贸易服务强、营商环境优的

“实体市场+一站式服务”平台。
“让跨境贸易更简单”，东南亚采购

集散中心营运总监林育二说，2021年底
福建首个面向华侨华人的跨境电商平
台“侨易邦”上线后，中心通过线上“侨
易邦”、线下产业馆双窗口，逐步形成集
产品、平台对接、数据化服务、公共服务
等服务为一体的电子商务全产业链综
合服务项目。

今年 2 月，随着防疫政策优化调
整，东南亚采购集散中心搭乘泉州市政府经贸代表团出访

“快车”，走进泰国、马来西亚、新加坡，联络华侨华人社
团，为泉州纺织服装优品“出海”开辟道路，帮助企业抢占
商机，也为与东南亚各国开展经贸合作搭桥铺路。

自《区域全面经济伙伴关系协定》（RCEP）生效实施以来，
作为中国著名侨乡的石狮充分发挥港澳台侨资源丰富的比较
优势，对外经贸合作成效明显，企业的竞争优势逐步提升。

新机遇下，东南亚采购集散中心积极为青年侨商开展跨
境贸易提供服务，帮助闽籍新侨、华裔新生代拓展国际视野
和提升竞争力。林育二介绍，该中心还开展覆盖抖音等多平
台的跨境电商培训，针对跨境电商运营、海外直播服务进行
培训孵化，精准帮助青年侨商把握跨境电商新机遇，竞逐
RCEP商机。 （据中新社电）

本报电（记者贾平凡） 为弘扬“张謇精神”、凝聚侨心侨
力，无锡市通商商务交流中心 （简称“无锡市通商中心”）
揭牌仪式暨“张謇精神”与江南文化论坛活动近日在江苏省
无锡市举办。揭牌仪式公布了无锡市通商中心理事会名单，
无锡市侨商会常务会长丁康权当选该会会长。江苏省张謇研
究会名誉会长、江苏国际文化交流中心理事长罗一民；南通
市政协党组副书记、副主席单晓鸣；无锡市政协副主席、致
公党无锡市委主委吴红星等两地相关部门负责人参会。新西
兰南通商会以及江西省、上海市、深圳市、海口市、镇江市
等各地南通商会代表也参加了此次活动。此外，美国、加拿
大、英国和法国等多国侨团负责人向活动发贺信。

在活动现场，100余名江苏南通籍企业家齐聚一堂，共同
探讨张謇精神和江南文化的重要意义，并就新时代无锡和南
通如何跨江融合并融入长三角一体化发展战略等话题开展研
讨。在当天举办的“张謇精神”与江南文化论坛活动中，罗
一民和无锡国专研究会会长严克勤分别作 《张謇与荣氏兄弟
的实业强国之路》和《蕴籍古雅 文华灿然——略谈江南文化
特质和无锡文化自信》 的主旨演讲。随后，在上海大学教授
严泉主持的 《“张謇精神”的新时代意义与江南文化意蕴》
的圆桌论坛上，来自上海、深圳、无锡、南通等地的相关政
府部门负责人、专家学者和企业家就如何践行和向世界推介

“张謇精神”进行研讨。

张謇精神与江南文化论坛举办张謇精神与江南文化论坛举办

侨 情 乡 讯

福
建
石
狮
东
南
亚
采
购
集
散
中
心
：

以
侨
带
侨

竞
逐R

C
E
P

商
机

吴
冠
标

图为在英红镇天盈茶场，茶农在采摘茶叶。
邱新生摄 （人民视觉）

侨 乡

新 貌 近日，2023 全国风筝精英赛（瑞
安站）在位于浙江温州瑞安的国家农
业公园举行。来自全国各地 25 支代

表队、117名选手同台竞技。
图为参赛选手在活动现场放风

筝。 孙 凛摄 （人民视觉）

斗艳“筝”辉

图为卢建熙。 受访者供图

侨胞说·祖国在我心中

从骨科医生到创业者

我回国创业已有 23 年。在此之
前，我曾在法国学习工作多年，主要
从事无机材料研究。

当年，一个偶然的契机让我做出
回国的决定。2000 年，上海市闵行区
政协派出一支代表团赴法考察。我在
与他们交流的过程中，介绍了当时我
在无机材料领域取得的研究成果以及
将成果市场化的尝试。代表团成员听
后很感兴趣，他们告诉我：“国家非常
欢迎海外侨胞回国发展，你的研究成
果正是国内所需要的，为什么不考虑
回国创业呢？”

这个建议让我既心动又忐忑。出
国留学前，我在中国人民解放军海军
军医大学 （原第二军医大学） 长征医
院当过多年骨科医生。祖国一直是我
心里最深的牵挂。我始终有个梦想，
那就是发挥自己所长，为提升国内骨
科诊疗技术水平尽一份力。但是我担
心自己长期从事学术研究，对商业领
域接触太少。

思虑再三，我最终选择勇敢迈出回
国创业的脚步，在上海市闵行区创办贝
奥路生物材料有限公司，将自己的事业
与祖国、与家乡紧紧联系在一起。

创业起步阶段充满挑战。如何筹
集企业发展所需的资金以及敲开市场
大门，一度是挡在我面前的两只“拦
路虎”。我创办公司的启动资金只有 2
万美元，再加上一个人“单打独斗”，
没有庞大的团队支撑，困难远比预想
到的更多。但让我感动的是，区政府
一直非常关心支持企业发展，让我有
了坚持下去的信心。

经过不懈努力，创业 3 年后，我
公司获得了第一张国家药监局颁发的
医疗器械注册证。这意味着公司研发
的产品可以在国内市场销售，用于临
床治疗。我离自己的梦想更近了。

办科技创新型“百年老店”

细数 20多年来我们公司研发的产
品，基本覆盖了人的全身：从高纯度
的医用磷酸钙原料，到骨科应用的可
降解活性人工骨，再到治疗超极限缺
损修复的骨发生器、个性化3D打印骨
组织工程构件、仿生增强型可降解截
骨楔形体等。产品种类丰富，但其实
我始终专注于做好一件事，那就是人
骨修复重建。

“存在为患者，创新为人类”，这是
公司的宗旨。创业至今，创新研发一直
是我最关注的事。平常，除了管理公司
之外，我将大约 60%的时间用来做研
究。我相信，具有国际领先水平以及实
际应用价值的原创核心技术，是公司的
立足之本。我们是“卖知识”，而不是简
单的“卖产品”。为此，我在创业过程中
没有急于增资扩投或是收购转让，而是
踏踏实实地聚焦创新研发，一步一个脚
印地努力。我的目标是办一家科技创
新型的“百年老店”。

统计数据显示，中国每年股骨头
坏死的发病人数处于15万到20万人之
间，而且发病率呈上升趋势。由于治
疗起来难度很大，这种疾病也被称为

“不死的癌症”。过去，这种疾病主要
通过置换人工关节来治疗，但后续会
产生很多衍生问题。我们通过 10多年
的技术攻关，研发出股骨头功能重建
生物陶瓷棒这种材料及相关治疗技

术，有效弥补了现有治疗手段的不
足，实现坏死股骨头的复活。

每当看到病人在使用我们公司研
发的产品后重新站立起来，我都特别
欣慰。记得 8 年前，一名 17 岁的女孩
在溜冰时意外撞伤，导致股骨头骨
折，并恶化为股骨头坏死。我们见面
时，她满面愁容。对当时正值花季的
她来说，股骨头坏死无疑将给之后的
人生带来重大打击。后来，我为她成
功进行了手术。术后两年，她便恢复
正常。如今，她已结婚生子，平时还
常跳舞、练习瑜伽，这在 8 年前是完
全不敢想象的。

对我来说，帮助更多人重新支棱
起胳膊，迈开双腿，恢复强健体魄，
就是最有成就感的事。

走好研发的“第一公里”

如今，公司规模已从最初的我一
个人，扩大到 50多人的团队。让我欣
慰的是，几年前我儿子从法国回来，
和我一起“并肩战斗”。年轻力量的加
入为公司发展注入了旺盛的生命力。
目前，我们主要聚焦三个方向——研
发更多原创技术，制造质量过硬、性
能稳定的产品，开拓更多销售渠道。

大家常说，要打通科研成果从实
验室到市场的“最后一公里”。在我看
来，走好研发的“第一公里”更重
要。了解临床治疗的实际需求，研发

更有针对性的技术，才能更好地将其
转化为产品，推向市场。我在和各地
科研院校以及医院合作的过程中，牢
牢坚守这一理念，坚持将基础研究与
临床应用有效结合。

我拥有执业医师资格。平常，专
注研发之余，我也会走上全国各地医
院的手术台，亲自操刀。我常说，我
们公司提供的不只是产品，而是一种
治疗理念，其中包括一套治疗技术、
一套植入产品和一套手术器械。新观
念下的新操作手法，往往是传统手术
医生所欠缺的。我想带个头，传递给
他们一种新的治疗思路，用新产品带
动新技术和新理念的推广。

近年来，除了在国内销售之外，我
们的产品还进入东欧、南美等地区的近
10个国家。下一步，我们的目标是敲开
日本、美国等市场的大门。这需要我们
进一步提升产品的核心竞争力。

接下来，我给公司定下不少新目
标：每年争取有一个新产品上市，成
立一个科研发展基金，邀请更多材料
界研发精英加盟企业……2022 年，经
上海市科委批准，上海骨科生物材料
技术创新中心在我们公司挂牌成立。
该中心将联合5家企业、4所医院以及
10 所高等院校，组成一个以企业为主
导、市场为导向、院校为辅佐的创新
体系。我相信，未来我们多方一起努
力，一定能在中国骨科治疗领域做出
一番更大的事业。

（本报记者 严 瑜采访整理）

法国归侨、上海贝奥路生物材料有限公司董事长卢建熙：

专注一件事 做好“骨”文章

23年前，法国归侨卢建熙做出一个重要决
定，带着在海外学习积累的技术和资金，回国
开启创业之路。23年来，他克服各种挑战，一
头扎进人骨修复材料的研发当中，始终专注于
做好一件事——发挥自己所学，使更多中国患
者恢复强健体魄。

以下是他的自述。


